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代表热议“两委”工作报告 

 

2019 年 10 月 25 日下午，第四次党代会 11 个代表团分别

举行会议，审议和讨论党委工作报告和纪委工作报告。代表们

高度评价两委工作报告，并围绕报告提出的学校中长期发展目

标、今后五年工作任务以及学校各方面工作提出建议。 

 

关于“两委”报告的总体评价 

与会代表一致认为，报告内容丰富详实，涉及学校发展

的方方面面，认识深刻，总结到位，目标明确，振奋人心，

具有极高的战略定位和指导意义。有代表认为，报告有高度、

有深度、有力度、有温度，蓝图已经绘就，目标已经确定，

我们要以爱党爱校的情怀、时不我待的紧迫感、舍我其谁的

担当意识、“咬定青山不放松”的执着精神，戮力同心、攻

坚克难，按照党代会的战略布局，做好未来五年事业发展规

划，分解任务、对标对表，挂图作战，高质量完成党代会确

定的目标。 

 

关于党的建设 

有代表提出，希望针对基层党务工作者要保障工作资源，

在工作场所、工作经费、工作量分配和团队建设等方面应给

予明确支持；要保障基层党务工作者话语权，对于系科专业

发展、党员发展等重大问题，赋予其必要的参议权和决策权。
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有代表表示，期待学校党委进一步发挥党建引领的核心领导

作用，带领学校改革攻坚克难；同时加强基层党组织的建设

力度，提升基层党支部的凝聚力和战斗力，为基层党建工作

投入更多的资源和提供更多的保障，为学校改革和事业发展

保驾护航。也有代表认为，要认真学习领会报告的精神实质

和丰富内涵，结合学院目标，扎扎实实做好人才培养、学科

建设、高层次人才引育以及社会服务等工作，用高质量党建

引领学科高质量发展，努力为国际化特色鲜明的高水平大学

建设贡献更多力量。 

 

关于人才培养 

有代表建议，在提升研究生培养质量上突出我校的国家

级重点学科，体现一流学科站位。有代表提到，打造高水平

本科教育，要紧扣人才培养目标，围绕升学深造等重点方面，

提升本科毕业生培养质量。有代表认为，作为一名博士生，

报告中关于研究生教育和学校国际化发展方面的规划科学

合理，顺应了国内外研究生教育的潮流，希望进一步完善学

术评价机制，不唯“量”是从，强调“质”的提升，激励更

多研究生潜心研究，进而产出高质量、高显示度的研究成果。

也有代表建议针对小语种等特殊专业，应根据国家发展的现

实需要，制定专项政策，优化招生机制，提升生源质量。 

 

关于学科建设 

有代表认为，应该树立强烈的外语特色意识，凸显外语
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教学特色，并投入自己的努力，在国家外语教育上保持自己

的地位。深度思考外语和非外语双学科应该如何交叉融合，

彰显跨学科特色。有代表建议围绕“四轮驱动”组建领军团

队，瞄准外国语言文学学科冲 A+,精准施策，下大力气引进

高层次人才，打造广外的核心竞争力。也有代表建议，借助

语言和经济学科的优势，加快学科融合，促进数学、计算机

等学科的发展，在应用经济学一级学科博士点下设立金融数

学或计量经济等交叉学科二级学科硕士点，这样一方面发挥

应用经济学的学科龙头作用，另一方面也可增强数学对应用

经济学的支撑作用。有代表表示，应用经济学博士点的成功

申报为学校带来了学科建设的崭新格局；教职工整体收入水

平的提升使全体广外人满心喜悦。也有代表认为，要加大“关

停并转”的力度，进一步实施学科布局调整，将钱花在刀刃

上，实现最优绩效，取得学科高水平发展的突破。 

 

关于科学研究 

有代表引用经济学概念“中等收入陷阱”，提出广外的

发展“深到一定程度”后如何“再深”这个问题。他认为，

应该抓住机遇，在未来可用的空间里争取科研上更多“零”

的突破”和“大”的突破。此外，应注重存量做优，将已有

的项目继续做优，将科研机构和相关学科配合起来。有代表

提到，学校要充分发挥“外国语言文学+”“互联网+”等优

势学科和新兴领域的融合，促进学科交叉，解决国家人文社

科复杂性的重大问题。学校要将协同合作精神落实在工作中
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的各个方面，协同推动各单位各部门信息共享，协同推动学

科交叉融合，协同方式创造新思想、新理论、新实践，协同

推进卓越工程稳步迈进，协同推进大学的高质量发展进程。

也有代表探讨了信息技术和科学研究对教学方面产生深刻

的影响，认为应对我校信息技术和科学研究进行改进和创

新，迎头赶上信息技术革命。 

 

关于师资引育 

有代表认为，学校可以尝试对师资引育的理念、模式和

方法做一些创新和提升，以符合社会需求，吸引更多人才。

有代表表示，学校可以在制度安排、顶层设计、资金投入等

方面进一步加大支持力度。有代表建议，应该在原有投入基

础上加大对师资队伍建设的投入力度，提高教师的工作积极

性。也有代表认为，可以让教师根据自身不同的优点，合理

选择工作任务，并划分成研究型教师、教学型教师、综合型

教师等各有偏重的师资队伍。 

 

关于教育国际化 

有代表表示，我校“粤港澳大湾区校园计划”的推进，

为大湾区建设提供更有力的人才支撑，此举抓住时代的脉

搏，抓住湾区概念，擦亮我们的“外”字招牌，大有可为，

重在落地。有代表提出，报告中的“卓越开放合作工程”让

人印象深刻，要充分发挥我校在粤港澳高校联盟、“湾区校

园”建设等的机遇和优势，在服务国家政策、对标地区发展
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等方面多做实事；在高层次国际化的合作方面，利用现有的

与各世界名校的合作基础(如斯坦福大学、马里兰大学、联

合国国际组织合作等)，拓展实质性合作交流活动和项目。

也有代表认为，应进一步明确国际化的内涵，使我校国际化

的底色更加鲜明，将国际化建设与我校学科建设相结合，建

设有广外特色的国际化。  
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